



# Todos Somos Campus: haciendo realidad la inclusión universitaria

El Servicio de Atención a la Diversidad y Voluntariado de la UMU presenta la sexta edición de este proyecto de capacitación para el empleo de jóvenes con discapacidad intelectual, cuyo principal objetivo es favorecer y facilitar la incorporación de este colectivo al mercado laboral

Las dificultades que las personas con discapacidad intelectual se suelen encontrar a la hora de incorporarse al mercado laboral siguen muy presentes en la sociedad, pues aunque se va avanzando en materia legislativa y ayudas, se hace muy lentamente. Además, es en épocas de crisis económica cuando este colectivo se ve más afectado, algo que ha quedado patente en los últimos años tras sufrir los efectos de la pandemia causada por la covid-19. Y es precisamente entonces cuando adquieren un valor mayor iniciativas como Todos Somos Campus, un programa de capacitación para el empleo de jóvenes con discapacidad intelectual desarrollado por el Servicio de Atención a la Diversidad y Voluntariado de la Universidad de Murcia. Su objetivo, favorecer y facilitar la incorporación de este colectivo al mercado laboral.

El Centro Social Universitario acogió este jueves la presentación de la sexta edición de este programa, el cual está financiado con Fondos Sociales Europeos y gestionado por la Fundación ONCE. Este curso son 19 los estudiantes matriculados en Todos Somos Campus que disfrutarán con las clases impartidas por el propio profesorado de la Universidad de Murcia. Con respecto a los contenidos, el curso se divide en cuatro bloques: 'Inclusión y participación social', 'Desarrollo personal y autonomía' (habilidades emocionales en la empresa, emprendimiento cognitivo para el empleo, habilidades de comunicación en el empleo, habilidades sociales en el entorno de trabajo, etc.), 'Formación vocacional' (orientación individualizada y emprendimiento), y por último las prácticas, organizadas por el COIE y realizables tanto en empresas como en diferentes servicios de la Universidad de Murcia.

«Se intenta que estas personas se incorporen al mercado laboral, siempre con la idea de que puedan llevar una vida lo más autónoma



Presentación de la sexta edición de la campaña Todos Somos Campus.

UMU

ma posible y que sean personas productivas para la sociedad, porque lo pueden ser. La vida autónoma, la calidad de vida y la incorporación social pasa en muchas ocasiones

**«Se intenta que estas personas se incorporen al mercado laboral para que puedan llevar una vida lo más autónoma posible y que sean personas productivas para la sociedad, porque lo pueden ser»**

por tener un empleo», afirma Ana Millán, coordinadora de ADyV.

Antes del comienzo de cada curso se realiza la selección de estudiantes teniendo en cuenta sus capacidades con el objetivo de que su rendimiento y experiencia sea satisfactoria. Así, la UMU se mantiene en contacto con diferentes asociaciones de la sociedad murciana (Astrapace, Fundown, ASIDO y ASPA-PROS, entre otras) para poder hacer llegar su oferta al máximo número de personas, aunque también se puede acceder al curso sin formar parte de ninguna de ellas.

«Otro aspecto a destacar es su visibiliza-

ción, porque además de formar parte de la universidad, los estudiantes de Todos Somos Campus hacen vida universitaria, que es uno de los objetivos de la UMU, su inclusión. Y es que la inclusión social verdadera pasa por la inclusión laboral, sobre todo para un colectivo vulnerable que siempre está en riesgo de exclusión social», explica la coordinadora de ADyV.

La inclusión universitaria es posible gracias a iniciativas como Todos Somos Campus, cuyas ediciones son esperadas con mucha ilusión por quienes también merecen formar parte de la UMU y el mercado laboral.

La Universidad de Murcia se consolida en el proyecto EUni4All, una red de universidades inclusivas coordinada por la Fundación ONCE > Pág. 2

El programa 'Campus inclusivo, campus sin límites' ofrece a alumnos preuniversitarios con discapacidad la oportunidad de familiarizarse con la UMU > Pág. 3



Consulta el amplio catálogo de recursos de apoyo que ofrece el Servicio de Atención a la Diversidad y Voluntariado > Pág. 4

# La UMu se consolida en la red europea de universidades inclusivas

El proyecto EUni4All, coordinado por la Fundación ONCE, ofrece una guía en la que las distintas universidades se pueden autoevaluar, gracias a una serie de indicadores, de manera que las propias instituciones académicas puedan conocer su grado de implicación con la inclusión

■ La Universidad de Murcia sigue trabajando en el proyecto europeo (Erasmus+) EUni4All, coordinado por la Fundación ONCE y cuyo principal objetivo es la creación de una red de universidades inclusivas a las que poder ofrecer una guía con la que poder autoevaluarse, gracias a una serie de indicadores, de manera que las propias instituciones académicas puedan conocer su grado de implicación con la inclusión. Estos indicadores permiten ver en qué aspectos de falla para poder seguir mejorando en el camino hacia la inclusión.

A la UMu le acompañan otras instituciones académicas de toda Europa, como es el caso de la Universidad Oriental de Finlandia, la Universidad de Oporto, la Universidad de Trieste, la Politécnica de Lublin (Polonia), el Foro Europeo de la Discapacidad, o las universidades españolas de Sevilla y la Autónoma de Madrid.

El proyecto, en el que la Universidad de Murcia lleva trabajando más de dos años a través del Servicio de Atención a la Diversidad y el Voluntariado, se encuentra en la fase final. Además, recientemente se ha planteado la posibilidad de que el Ministerio de Educación otorgue un sello de universidad inclusiva a aquellas instituciones educativas que cumplan satisfactoriamente con los indicadores. Las universidades deben garantizar para ello que todas sus infraestructuras y servicios



están correctamente adaptados a las personas con discapacidad.

Gracias a este proyecto, se va a poder identificar a las universidades más inclusivas, al tiempo que se incentiva al resto a que avancen en ese modelo, ofreciendo además una

herramienta para fomentar la movilidad a universitarios europeos con discapacidad entre las universidades que conforman esta red. Así se pretende lograr que estos estudiantes pierdan el miedo a salir fuera y estudiar o trabajar en otras universidades europeas.

Cabe destacar que la Universidad de Murcia se ha convertido en toda una institución educativa referente en materia de inclusión, posicionándose como la universidad española con mayor ratio de estudiantes con discapacidad en sus aulas.

## La comunidad universitaria se vuelca con Destino Inclusión

El proyecto nace inspirado por 'Somos', una iniciativa de Universia y Naciones Unidas por la educación superior inclusiva de calidad cuyo objetivo es un cambio real dentro y fuera de las aulas

■ Cuando Fundación Universia y Naciones Unidas decidieron lanzar 'Somos', una iniciativa por la educación superior inclusiva de calidad cuyo objetivo es un cambio real dentro y fuera de las aulas, consiguiendo un entorno accesible (arquitectónico, social y tecnológico) para que los estudiantes con discapacidad sean uno más del grupo, ADyV decidió recoger el guante para seguir con su labor de sensibilización acerca de la inclusión social de personas con discapacidad, no solo psíquica o intelectual, sino también física.

Nació así Destino Inclusión, un proyecto que consiste en la colocación de troqueles, tanto por parte de profesores que quieren parti-

cipar en la campaña como usuarios con discapacidad de la comunidad universitaria, que llevaban carteles con frases motivadoras y de carácter inclusivo, ya sean propias de los alumnos o sugeridas por el Servicio de Atención a la Diversidad y Voluntariado.

Estos troqueles se colocan estra-

**Los troqueles, distribuidos por toda la universidad, llevan carteles con frases motivadoras de carácter inclusivo, ya sean propias o sugeridas por ADyV**

tégicamente en aquellos lugares de la comunidad universitaria en los que el tránsito de estudiantes es mayor, como aulas y facultades, y se mantienen durante varios cursos con la intención de reforzar el mensaje inclusivo que la Universidad de Murcia lleva años apoyando a través de programas y proyectos como este.

«Se trata de una campaña a largo plazo, cuyo principal objetivo es sensibilizar a toda la comunidad universitaria y visibilizar al colectivo de personas con discapacidad, ese que está en nuestras aulas cada día y que en ocasiones, sin mala intención, dejamos de lado», explica Ana Millán, coordinadora de ADyV.

Atención a la Diversidad

no necesito clases a distancia, solo una universidad accesible

868 88 33 66 / 868 88 32 30  
discapas.adyv@um.es

#DestinoInclusión

25 años construyendo una universidad para todas las personas

UNIVERSIDAD DE MURCIA



Edición pasada del programa 'Campus inclusivo, campus sin límites'.

ADYV

# La Universidad de Murcia presume de un **campus inclusivo y sin límites**

El programa 'Campus inclusivo, campus sin límites' ofrece durante más de una semana a alumnos de Bachillerato y la ESO con algún tipo de discapacidad la oportunidad de familiarizarse con la comunidad universitaria para mostrarles que este es un lugar accesible para ellos

■ La Fundación ONCE refuerza su colaboración con la Universidad de Murcia, a través del Servicio de Atención a la Diversidad y Voluntariado, gracias al proyecto 'Campus inclusivo, campus sin límites', una iniciativa que se desarrolla a través de la plataforma Mare Nostrum en colaboración con la Universidad Politécnica de Cartagena (UPCT). Este programa, algo parecido a un campamento de verano, cuenta con la participación de alumnos de Bachillerato y la ESO con algún tipo de discapacidad que tienen posibilidades de entrar en la universidad.

Durante 9-10 días, los participantes del proyecto 'Campus inclusivo, campus sin límites' disfrutan de una estancia gratuita (al estar subvencionado con los fondos de la Fundación ONCE) en el Colegio Mayor

Azarbe que completan con una gran variedad de actividades por diferentes puntos de la Región de Murcia en las que el ocio y la cultura ganan protagonismo. Entre estas actividades lúdicas destacan las visitas al Mar Menor y otras zonas de costa de la geografía regional, donde además pueden practicar deportes como el buceo, el centro de Murcia y Cartagena, donde se les muestran las instalaciones de la UPCT y las maravillas del Teatro Romano.

«La Universidad de Murcia es la universidad presencial que tiene porcentualmente un mayor número de alumnado con discapacidad. El ser una universidad inclusiva es un proceso, un camino largo, lento y costoso a todos los niveles, pero no vamos a parar», afirma Ana Millán, coordinadora de ADyV.

Durante la semana y media que los alumnos de Bachillerato y la ESO (y probablemente futuros estudiantes de la Universidad de Murcia) disfrutan de este programa inclusivo, técnicos de la institución académica les ofrecen charlas y les acompañan por las instalaciones de la universidad murciana para que se empapen de su ambiente, algo a lo que también ayuda que los propios integrantes de la comunidad universitaria conversen



**Los participantes del proyecto 'Campus inclusivo, campus sin límites' disfrutan de una estancia gratuita en el Colegio Mayor Azarbe que completan con una gran variedad de actividades de ocio y cultura**

y compartan momentos con ellos. «Se les muestra todo aquello que pueden llegar a encontrar si acaban entrando a formar parte de la Universidad de Murcia. Se potencian sobre todo las relaciones sociales», explica la coordinadora del Servicio de Atención a la Diversidad y Voluntariado de la UMU.

Mostrar al colectivo de personas con discapacidad que la Universidad de Murcia es un lugar amable, abierto y accesible para ellos es uno de los objetivos de 'Campus inclusivo, campus sin límites', que además cuenta con personal sanitario para atender a aquellas personas que necesitan de atención continua.

# Consulta el amplio catálogo de recursos de apoyo que ofrece ADyV

Además de ofrecer orientación individual pedagógica y ayuda para aquellos alumnos que cuentan con necesidades específicas de apoyo educativo, el Servicio de Atención a la Diversidad y Voluntariado destaca por su labor inclusiva hacia las personas que sufren cualquier discapacidad

■ En la Universidad de Murcia estudian alrededor de 800 alumnos y alumnas que presentan una discapacidad sensorial (visual o auditiva), motora (con dificultades en los desplazamientos o manipulación reducida, psíquica, o con necesidades específicas de apoyo educativo), dificultades de aprendizaje, déficit de atención y/o hiperactividad y trastornos del desarrollo que precisan de ciertas ayudas o apoyos para desarrollar sus estudios en igualdad de condiciones que el resto de estudiantes. Para ello, el Servicio de Atención a la Diversidad y el Voluntariado (ADyV) ofrece un amplio catálogo de recursos de apoyo que vienen a facilitar la estancia en la institución académica de este colectivo.

Entre estos recursos se encuentran las becas de apoyo (la principal ayuda económica ofrecida por la UMU es la exención de tasas para alumnado que acredite un grado de discapacidad igual o superior al 33%) o el programa de apuntes, por el que el alumnado que precise de apoyo para la toma de apuntes puede solicitarlo para gestionar la búsqueda de voluntarios para ello, quienes pueden prestar los propios apuntes o ayudar a completarlos o a revisarlos si existen dificultades.

ADyV también ofrece, dentro del Programa de Préstamo y Ayudas Técnicas de, recursos técnicos de préstamo para su actividad académica habitual. La unidad dispone de un amplio parque de equipos (tabletas, netbooks, ordenadores portátiles, emisoras de FM, etc.) de última generación y software adaptado para los diferentes tipos de discapacidad.

**Quien precise de apoyo para la toma de apuntes puede contar con la ayuda de un voluntario, quien se los presta, le ayuda a completarlos o a revisarlos si existen dificultades**



ADYV

## Voluntariado para discapacidad

Quienes deciden participar en las labores de voluntariado dirigidas al apoyo a personas con discapacidad pueden realizar tareas de acompañamiento y tutorías entre iguales, para fomentar la relación social en ambiente universitario, la integración en grupos y el ocio.

El alumnado que se inscribe en este programa de voluntariado lo hace con la duración del curso académico, para unas tareas especificadas desde el inicio y en cualquier momento puede cesar en su labor. Además de por los Créditos CRAU y las competencias transversales a la formación universitaria, estas actividades se llevan a cabo por la experiencia personal de autoconocimiento y apoyo al compañero.



## La Opinión

Director  
José Alberto Pardo Lidón

Gerente  
Sonia Martínez Blaya

Director comercial  
Jaime Albarracín García

Diseño web  
Julio Soler

Coordinación y diseño  
Javier Vera Martínez

Coordinación en la UMU  
Ana María Martín Luque

Canal digital personalizado

Toda la información de actualidad de la Universidad de Murcia, en la web de La Opinión:  
[LAOPINIONDEMURCIA.ES/UNIVERSIDAD-DE-MURCIA](http://LAOPINIONDEMURCIA.ES/UNIVERSIDAD-DE-MURCIA)